Nº 17-18

REVISTA DEL SOCIALISMO CHILENO Y LATINOAMERICANO enero a

enero a marzo de 1990 SANTIAGO DE CHILE

CHILE: GOBIERNO, TRANSICION...

republica cociei

PATTOTEGA

ANIBAL PINTO: "Hay recursos para una redistribución sin lesiones" planteamiento de RICARDO LAGOS artículo de MANUEL A. GARRETON

... Y UNIDAD SOCIALISTA

las cartas de ALMEYDA y ARRATE

documento de ACUERDO POLITICO DOCTRINARIO

artículos de RAUL AMPUERO, ERNESTO AGUILA (UIS) y OSCAR G. GARRETON

> Sociedad y Política: ALAIN TOURAINE

FERNANDO CLAUDIN: Gorbachov, la revolución del campo soviético

TODOS LOS TEMAS DEL SOCIALISMO ACTUAL CONVERGENCIA núm. 17

Reafirmar lo avanzado

ubo pues elecciones con el triunfo incontrovertible del candidato presidencial de oposición; en marzo asume el gobierno democrático configurado con una amplia representación de fuerzas y se reestablece el Congreso Nacional.

Termina el régimen militar de dictadura de Augusto Pinochet. De acuerdo al itinerario trazado, conforme a una institucionalidad que hasta último momento se procura reforzar con leyes de amarre, con una composición parlamentaria alterada por la arbitrariedad de la ley electoral y los senadores designados, aun con la pretensión que el propio Pinochet se mantenga en la comandancia en jefe del Ejército: todo esto es igualmente cierto. Hay pues también un arduo camino de transición democrática todavía por delante.

Desde que hace apenas año y medio era aún incierta la convocatoria a plebiscito hasta el avanzado cuadro actual de recomposición del sistema político, la situación se ha modificado sin embargo con presteza. Si ha podido ocurrir así, es debido a un trasfondo de factores de prolongado desarrollo, que abarcan desde la tradición democrática nacional a la permanente lucha contra la dictadura; desde la expresión crecientemente autocrática del restringido carácter del régimen, a la constante erosión de su respaldo. Son estos factores los que supo conjugar una estrategia de acción política consistentemente sostenida y que probó interpretar ampliamente la voluntad popular. La continuidad en la línea política de la Concertación desde la gestión de gobierno al impulso de la participación, debe ahora reafirmar lo avanzado y asegurar el reestablecimiento de la democracia. Es un hecho, por otra parte, que en el trascurso de este último período la disposición al entendimiento ha terminado por primar en distintos momentos entre las fuerzas partidarias del régimen. Los años padecidos de dictadura han significado una experiencia que marcará sin duda un extensivo interés en la reconstitución de la democracia y las formas institucionales que permitan su perfeccionamiento. A la vez que es necesario mantener presentes las dificultades previsibles, hay pues también condiciones generales favorables para procurar su superación.

En este marco de desafíos que persisten y posibilidades auspiciosas se ha producido la reunificación de las principales organizaciones en que se había dividido el Partido Socialista, fortalecido ahora con la incorporación del MAPU y sectores cristianos. La unidad socialista responde a las mejores expectativas de su militancia y vastos contingentes que se mantuvieron al margen de la dispersión orgánica. Esta misma revista surgió por iniciativa de socialistas pertenecientes a los distintos sectores en que se dividió el partido, que resolvieron frente a la crisis contribuir en conjunto a un camino de amplitud y renovación por la unidad del socialismo.

La fuerza de la renovación socialista ha sido un componente decisivo en cada uno de los procesos que confluyen ahora en la situación gestada y la conclusión de la dictadura; su preservación y desarrollo será también determinante para la reconstitución democrática. Partido de los trabajadores de todas condiciones, de honda raigambre nacional, el socialismo deberá sostener por igual su proyección como partido de ciudadanos, abierto a todas las formas de su expresión en la vida cívica. Es a este sentido simultáneo que debe a su vez responder la opción asumida de mantener ahora la vinculación entre unidad socialista y el amplio espacio que representa el Partido por la Democracia. *Plo Garcla*

INDICE

ENTREVISTA

Aníbal Pinto: "Hay recursos suficientes para una redistribución sin lesiones", entrevista por Gustavo González

ACTUALIDAD NACIONAL

8 Gonzalo D. Martner: Las elecciones presidencial y parlamentaria: resultados principales

1 1 Ricardo Lagos: PPD: instrumento de los nuevos tiempos

Manuel A. Garretón: La democracia que se inaugura y sus condiciones socio-políticas

UNIDAD SOCIALISTA

1 9 La unidad socialista: documento de acuerdo político-doctrinario

2 4 Raúl Ampuero: PS: ¿partido de qué clase?, ¿qué clase de partido?

SOCIEDAD Y POLITICA

3 0 Alain Touraine: América Latina: de la modernización a la modernidad

INSTITUCIONES Y DEMOCRACIA

3 7 Irene Agurto: Democracia: principios, dubitaciones... transición

PERSONA Y SOCIEDAD

3 9 Soledad Larraín: Rechazar los resabios del discurso autoritario

FUTBOL

4 0 José Cayuela: Fútbol, el "caso Rojas": conclusión de dieciseis años

CULTURA

4 3 Enrique Lihn: Carta antigua pero actual al capitán general

REALIDAD INTERNACIONAL

4 5 Boris Yopo: América Latina en el umbral de los noventa

4 8 Carlos Furche: Perú: opción frente a

5 0 Fernando Claudín: Gorbachov: la revolución en el campo soviético

DEMOCRACIA Y SOCIALISMO

5 2 Adolfo Sánchez Vásquez: Marx y la democracia

to

oos

la

co

firi-

es

PPD: instrumento de los nuevos tiempos

Ricardo Lagos

hile entero ha reencontrado su historia y ha elegido a su presidente y un parlamento. Hemos avanzado un paso más hacia la democracia, que ahora nos corresponde a todos ejercer con responsabilidad y creatividad, para llegar a hacer de Chile una patria para todos.

Hemos obtenido un gran triunfo. Ha sido el triunfo de la unidad, de la imaginación y de una consecuente vocación democrática. Propusimos a los chilenos y chilenas un programa, un acuerdo electoral amplio y un candidato. Hoy, Patricio Aylwin es el presidente electo de Chile y nuestro programa común es la tarea y el compromiso del futuro Gobierno democrático.

Nuestro partido, el Partido por la Democracia (PPD), ha emergido como una de las principales fuerzas políticas de Chile y del gobierno del presidente Aylwin. Lo que dijimos ayer lo hemos cumplido. Tras años de dura represión y de una primitiva campaña de desprestigio, nuestras banderas de libertad, de justicia, de renovación y de solidaridad con nuestro pueblo vuelven a levantarse con orgullo en todo el país. Los colores del PPD son parte del paisaje en calles y caminos de todo Chile.

Se nos impuso un marco electoral injusto y arbitrario. Hoy podemos decir que a pesar de esa leyforzados a trabajar en condiciones adversas-, la Concertación salió victoriosa y el PPD se consolidó como una fuerza política nacional de primera magnitud. Esto nos alegra y nos impulsa a trabajar todavía más por Chile.

Mi propia derrota electoral es nada más que un traspié en este camino, producto de esa ley electoral que todos los demócratas se han comprometido a modificar y de las naturales limitaciones y errores que, estoy seguro, entre todos sabremos corregir. Lo importante, sin embargo, no es el éxito personal ni las derrotas individuales. Lo que interesa a Chile es el triunfo de la democracia, así como el desarrollo de sus organizaciones políticas, las ideas del progreso económico y social que ellas representan, sus programas y equipos de trabajo.

El PPD puede sentirse satisfecho y orgulloso: en pocos meses de vida se ha establecido como una fuerza política y electoral de primera importancia, que ahora se pone al servicio del gobierno del presidente Aylwin para asentar la democracia en Chile, tal como lo señala nuestro nombre con orgullo.

Texto de su intervención por cadena de radioemisoras el 21 de diciembre de 1989.

En interés de las mayorías

Tenemos grandes desafíos por delante. No vamos a detener ni un día nuestro trabajo. Tenemos que prepararnos para participar, gobernar y legislar. Debemos fortalecer la organización del partido a lo largo del país y multiplicar nuestra presencia en las organizaciones sociales. Nos volcaremos con todas nuestras energías a democratizar el gobierno comunal y regional. En todos los lugares de la patria nuestros comandos electorales deberán convertirse en activos grupos de trabajo para conquistar una amplia mayoría democrática en los municipios. De igual manera nos comprometemos a luchar por la democratización de las universidades, la educación y la salud; por el fortalecimiento de los sindicatos y por la aprobación de las leyes que abran paso a una mayor justicia social y a una institucionalidad plenamente democrática.

Seremos parte sólida, permanente, comprometida y solidaria del gobierno que hemos elegido. Trabajaremos mano a mano en el Congreso con los demás partidos de la Concertación y dialogaremos con todas aquellas fuerzas que están dispuestas a consolidar la democracia y a trabajar en favor de los intereses de las mayorías, especialmente de los más pobres, de los que han sufrido la injusticia, de los jóvenes, los trabajadores y las mujeres de Chile.

Ofrecer en conjunto

En esta hora crucial, el PPD volverá a abrir sus puertas para acoger a todos quienes desean asumir un compromiso con el cambio y la democracia, especialmente a los jóvenes y las mujeres. Nuestro partido es un instrumento de los nuevos tiempos, del país que que remos construir; una fuerza moderna plural y democrática. Nuestro partido es un espacio abierto para la capacitación y la organización para ganar la democracia en todos los niveles: nacional, regional, comunal, en las distintas organizaciones sociales y también en la casa. Somos un partido del futuro y

ACTUALIDAD NACIONAL

nuestro pasado es la historia de Chile.

Queremos llamar, una vez más, a los sectores comprometidos con la renovación de la política chilena a unirse a este esfuerzo y a integrarse al Partido por la Democracia. Anhelamos encontrarnos, tras un mismo programa y en un hogar político común, con los compañeros radicales, humanistas, verdes, liberales progresistas y de las diversas tradiciones de izquierda que, en este hora, han asumido el gran desafío democrático de desarrollar nuestro país e impulsarlo hacia el próximo siglo.

Nos alegra el proceso de reunificación y renovación socialista en curso. Igual como ha ocurrido hasta ahora, el socialismo moderno seguirá siendo uno de los ejes de nuestro partido. Aquí, efectivamente, está el lugar de convergencia y encuentro entre esa tradición, con una variedad de otras tradiciones y fuerzas que aspiran, en conjunto, a ofrecer una nueva perspectiva política para el desarrollo de la patria y sus hijos. El PPD no es un discurso ni una ideología, es un partido

programático, abierto a todos los chilenos progresistas, sin discriminación ni máquinas internas.

Camino por delante

Chilenas y chilenos: el PPD es una de las conquistas democráticas más importantes de este tiempo. El pueblo, al elegir a sus representantes en el Congreso Nacional, y al votar por el próximo presidente de Chile, nos ha otorgado un masivo respaldo. Hemos echado anclas en nuestra sociedad y ya somos parte decisiva del fascinante proceso que estamos viviendo. Estamos aquí para quedarnos: adaptados a las nuevas circunstancias, abiertos a todos con quienes podamos concordar en un programa político común, fieles a nuestra corta pero intensa historia, dispuestos a asumir con toda responsabilidad el mandato emanado del pueblo. Nuestro objetivo es servir a Chile y nuestro camino es la democracia.

Yo les agradezco a todos, en nombre del Partido por la Democracia,

la confianza que han puesto en nuestro candidatos y la entrega con que han abordado las miles de tareas electorales. Les agradezco su sentido de solidaridad en el seno de la Concertación, su constante empeño y la fuerza con que, entre todos, hemos convertido el ideal en una realidad. Y vamos a cumplir nuestras promesas.

Hemos dado otro paso. Hemos avanzado. Estamos creciendo. El camino por delante es ahora nuestra tarea. Nuestra meta es convertir al Partido por la Democracia en la más grande expresión plural y unitaria de las meiores ideas e ideales del Chile moderno y solidario, porque somos el partido de la modernidad con equidad. Yo me pongo al servicio de esa causa, como uno más, igual que ayer, dispuesto a asumir las responsabilidades que a todos nos toca ejercer y cumplir. Aquí nos encontrarán, preparados para crecer y triunfar, porque es el pueblo chileno el que nos sustenta e impulsa.





